

**GALÁPAGOS** El Parque Nacional autorizó la pesca de langosta en la Reserva Marina. Las capturas están permitidas hasta el 31 de diciembre.



# Vida diaria

Edición: Ayer y Hoy. Redacción: Claudio Ibarra, Aníbal Paladino, Marco Pineda, Gabriela Quiroz, Francisco Yago y la redacción correspondiente. Telf.: 257 9999, 257 3108, ext. 323. Correo: vida diaria@elcomercio.com

• Lunes SALUD • Martes AMBIENTE • Miércoles TENDENCIAS • Jueves EDUCACIÓN • Viernes TURISMO •

## Las carreras de turismo no tienen un perfil definido en Guayaquil

**EDUCACIÓN** Las facultades y escuelas manejan diferentes enfoques en la capacitación de los nuevos profesionales. Se trabaja en una certificación única.

### REDACCIÓN GUAYAQUIL

¿Tecnólogo o licenciado en turismo? ¿Saben los chicos que les espera en esa carrera?

Ximena Morán, de 18 años y alumna de la Universidad de Guayaquil supuso que todo sería diversión y viajes. "Pensé que era fácil, pero me encontré con materias como administración o ecología", dice al señalar que empieza a ver que se convertirá en guía turística.

Isabel Soltysik, de 18 años y alumna de la Universidad Espíritu Santo, llegó en busca de algo rápido y rentable, y sueña que un día tendrá su restaurante o será la gerente de un hotel importante.

Marcelo Carrera, de 30 años, está a punto de graduarse en el Instituto Ecomundo, y tramita la creación de una empresa. Sabe ya algo del negocio, pues organizó un viaje a Baños para

60 chicos de un colegio de Milagro.

### EL DATO

En 20 universidades del Ecuador, reconocidas por el Conesup, se ofrecen carreras y tecnologías de Turismo, Hotelería y Ecoturismo.

La mayoría de estudiantes no sabe exactamente qué le espera en el mundo del turismo. La carrera no tiene un perfil profesional bien definido. Y de momento cada universidad determina el tipo de profesional que espera capacitar.

La Espiritu Santo ofrece una ingeniería orientada a la gestión de empresas turísticas. "Reforzamos mucho la parte administrativa y también las técnicas de planificación", asegura su decana, Sonia Pañalós. En esa unidad académica se educan 473 alumnos.

Ecomundo ofrece una tecnología. Aspira a que los jóvenes desarrollen pequeñas y medianas empresas. Sus 200 estudiantes deben cumplir tres años para graduarse de técnicos y cuatro para tecnólogos. Patricio Tamariz, su decano, dice que el objetivo es que los estudiantes elaboren sus proyectos y sus negocios.

Los estudiantes de la Estatal reciben durante el primer año una formación básica en Humanidades, desde Antropología hasta Lengua; al terminar el tercero se gradúan de julias, y al cuarto año obtienen a Licenciatura. Así lo explica Abigail Lana, su coordinador.



EN EL PARQUE HISTÓRICO DE GUAYAQUIL • Los estudiantes de Turismo guían a los visitantes.



UNA CARRERA PRÁCTICA • María Luisa Campoverde es una de las estudiantes de Turismo de la Universidad Facion.

Añade que sus profesionales salen también capacitados para la actividad empresarial.

El 'boom' de esta carrera que comenzó hace una década se mantiene. La Escuela Superior Politécnica del Litoral ofrece en cuatro años una carrera orientada a la microempresa. Jerry Landívar, su coordinador, dijo recientemente para la revista Turismo y Comercio, "que el objetivo de esa facultad es que los estudiantes sean formadores de proyectos".

La Universidad Católica es otro referente en la capacitación de estos profesionales. Y empiezan a aparecer centros de formación pre profesional, como el Colegio Louisiana.

Pese a que todas hacen énfasis en aspectos puntuales, la mayoría considera que el desarrollo de la empresa turística debe ser la clave. Y todas tienen materias orientadas a conocer la riqueza ambiental y cultural del Ecuador.

Gente vinculada al sector pone reparos a esta realidad educativa. Carlos Cruz, gerente del Hotel Unipark, dice que los estudiantes salen con mucha teoría. "Aunque veo que ahora hay más prácticas, y que deben cumplir cierto número de horas, y eso es bueno".

Louis Hanna, ex presidente de la Cámara de Turismo del Guayas, dice que las universidades deben unificar sus pla-

### TOME EN CUENTA

■ **Horas prácticas** • En la Facultad de Turismo de la U de Guayaquil se exigen a los estudiantes 1 600 horas de prácticas para egresar. En cambio, en la Espiritu Santo y el Tecnológico Ecomundo el promedio es de 1 200 horas.

■ **Un requisito** • En las facultades de Turismo de las Universidades guayaquileñas los alumnos tienen que realizar prácticas de guías turísticas a los niños de escuelas o a grupos de personas.

■ **Los idiomas** • En todas las facultades de la carrera de turismo se exige el inglés como segunda lengua obligatoria. De hecho este idioma es parte fundamental del programa académico. Lo ideal es que los estudiantes aprendan otros idiomas como el francés.

nes de estudio.

Ahora trabaja en el proyecto Certificación de Competencias Laborales, que tiene un financiamiento de 700 000 dólares del BID. Este certificará a los profesionales como especialistas en una rama. En estos días se determinan los parámetros. Por ejemplo, si un pastelero necesita saber 250 recetas de cómo preparar pan, solo quienes lo sepan obtendrán la certificación.